



## Boletín de la Coalición Juvenil por los Bosques

Abril / 2014

Nº 1

### En este número:

- Presentación de la Coalición Juvenil por los Bosques
- **Iniciativas Juveniles:**  
Lecciones de una travesía a Pedal. Climacleando
- **Artículo:**  
¿Por qué la Juventud debe luchar contra el cambio climático?

## Coalición Juvenil por los Bosques

### ¿Qué es la Coalición Juvenil por los Bosques?

Es un grupo de trabajo juvenil que quiere conocer, difundir y hacer respetar los derechos de las comunidades, pueblos y nacionalidades que viven en los bosques; y desde esta perspectiva, luchar contra el cambio climático.

### ¿Cómo surgió?

La Coalición Juvenil por los Bosques (CJB) se crea en junio de 2011, durante el Primer Taller Nacional de Jóvenes por la Defensa de los Bosques, organizado por el Programa Derechos, Cambio Climático y Bosques. En este espacio decidimos formar la Coalición, debido por una parte, a la necesidad de transmitir con nuestras propias voces, los significados de la selva y los bosques desde realidades pluriculturales diversas y, por otra, para alertar acerca de los grandes desafíos que enfrentan nuestros territorios, debido a la priorización de las políticas económicas y extractivas sobre las de conservación y cambio climático.



Algunos jóvenes de la Coalición Juvenil por los Bosques en el Taller Regional Costa, "Mi voz por la defensa de los Bosques". Mompiche.

## ¿Qué hace la Coalición Juvenil por los Bosques?

Discutimos, aprendemos, analizamos y difundimos nuestras posturas con respecto a las políticas, programas y proyectos, nacionales e internacionales, relacionados con los bosques, el cambio climático y los derechos de los pueblos y nacionalidades indígenas y afroecuatorianos.

## ¿Cómo lo hace?

Las y los jóvenes que integramos la CJB nos capacitamos sobre políticas, programas y proyectos relacionados al cambio climático y los bosques.

A estos conocimientos adquiridos y reforzados por espacios de discusión y análisis, los difundimos a través de: foros, talleres, herramientas audiovisuales, charlas, redes sociales, entre otras. Queremos que más jóvenes como tú, se unan a nuestra causa de defender los bosques.

## ¿Qué propone la CJB?

Únete a nuestras acciones, conviértete en un vocero más de nuestro mensaje y ayúdanos a difundir nuestra campaña "Bosque Alerta, yo lo defiendo", para sembrar conciencia de la importancia de cuidar nuestros bosques, conocer



Después de un arduo día de trabajo los y las jóvenes de la CJB posan junto a su mural, "El bosque que queremos". II Taller Nacional de la CJB. Quito



**Foto izquierda:** Momento para compartir de una deliciosa comida, después de una larga caminata. III Taller Nacional de la CJB, San Pedro de Rukullacta, Tena.



**Foto derecha:** Desde distintos lugares del país, los y las jóvenes se integran para definir una visión común del "Bosque que queremos", esta vez reflejada en un mural. II Taller Nacional de la CJB. Quito

## ¿Qué puedes hacer tú?

- ✓ Conoce y difunde las herramientas audiovisuales y documentos de la Coalición Juvenil por los Bosques
- ✓ Visita nuestro Blog: [coalicionjuvenilporlosbosques.wordpress.com](http://coalicionjuvenilporlosbosques.wordpress.com) y ayúdanos a difundir su contenido.
- ✓ Si eres miembro de un grupo de jóvenes interesado en proteger los bosques, y deseas participar en nuestros talleres, u organizar un cine foro o evento de tu localidad, escríbenos al mail: [coalicionjuvenilporlosbosques@gmail.com](mailto:coalicionjuvenilporlosbosques@gmail.com)
- ✓ Y por supuesto, ayúdanos a difundir este boletín con todos tus amigos, amigas, familiares y conocidos.

# Iniciativas Juveniles

## Lecciones de una travesía a pedal

Por Jessica López y Alexandra Garcés,  
CLIMACLEANDO.

Climacleando es un proyecto que nació de la inquietud de un grupo de jóvenes sobre cómo la gente percibe el problema del cambio climático. Esta travesía reveladora, que duró aproximadamente dos meses y medio, recorrió el Ecuador en bicicleta, tuvo la oportunidad de conocer e interactuar con muchos grupos, comunidades, proyectos, iniciativas, personas.

Al inicio, parecía una idea súper loca, y como se trataba sobre cambio climático no se nos ocurrió mejor opción que ir en bicicleta. No era una vuelta por irnos a pasear, era una vuelta de investigación, sobre las perspectivas de las personas en cuanto al cambio climático. Nosotros queríamos saber ¿Cómo las personas sienten que les afecta el cambio climático? ¿Qué hacen para enfrentarlo? ¿Y qué iniciativas se han formado alrededor de este tema?

Uno de los principales aprendizajes obtenidos, es que aunque las personas no conozcan el término cambio climático y toda la ciencia que está detrás; han podido identificar que el clima ha cambiado y que este hecho ha impacto de alguna u otra manera en sus formas de vida. Hay quienes han desarrollado diferentes estrategias para adaptarse a dichos cambios y hay quienes, han empezado a organizarse, capacitarse y tomar acciones para enfrentar el cambio climático, este es el caso de muchos jóvenes.

ya que su vida depende del buen estado del bosque y de recursos como el agua, que muchas veces desperdiciamos en las ciudades.

Nos dimos cuenta como se ha roto el lazo entre el ser humano y la naturaleza. Para las personas que vivimos en la ciudad, tener agua en la casa es una obligación, mientras que las personas que viven fuera de una ciudad a veces carecen de este recurso, y la vida se hace más difícil.

Esto contribuye a la desintegración de las familias, ya que todos quieren salir a la ciudad pensando que ahí encontrarán una vida mejor, mientras que en las casas se quedan solo las mujeres.



Foto tomada de: Climacleando Facebook.

Nos dimos cuenta que existe un tema social muy grande detrás de todo esto, no solo se trata del clima cambiante, hay muchos impactos más y otras realidades complicadas que desconocemos las personas que vivimos en las ciudades.

Durante el recorrido tuvimos la maravillosa oportunidad de conocer a grupos de jóvenes que nos contaban que el tema del cambio climático va más allá de ser un problema ambiental, es un fenómeno que afecta el ejercicio de sus derechos y que es su futuro el que está en juego; por lo tanto el tiempo de actuar es ahora!

Grupos como la Coalición Juvenil por la Defensa de los Bosques resaltan la importancia de conservar y proteger los bosques dentro de la lucha del cambio climático y buscan en un futuro poder incidir en las políticas que afectan nuestros bosques y a su gente.



Foto tomada de: Climacleando Facebook.



Foto tomada de: Climacleando Facebook.

Iniciativas como esta nos han llenado de motivación, porque pese a las adversidades como la falta de recursos o apoyo; existen jóvenes que han buscado de alguna manera organizarse y aportar su granito de arena en esta gran lucha contra la crisis climática.

Hay que aprovechar mucho todas las oportunidades que se presentan, hay que golpear muchas puertas, tener paciencia y sobre todo convicción de que el proyecto va a salir adelante. Es importante insistir y no dejarse ganar por los malos momentos.



# ¿Por qué la Juventud debe luchar contra el Cambio Climático?

Imaginemos que hoy al levantarnos el calendario nos indica que estamos en abril del 2050. ¿Qué edad tendrías? ¿Cuántos años han pasado desde el 2014? ¿Cómo imaginas que es tu vida en el año 2050? ¿Tienes hijos, esposa, esposo, una familia? ¿Cómo son? ¿Cómo te imaginas tu mundo en el año 2050, cómo te gustaría que sea tu vida?

Antes de que empieces a soñar, es importante que sepas algunas cosas. Para el año 2050 seremos aproximadamente 9100 millones de personas, y tendremos problemas para alimentarnos, por varias razones, entre ellas porque las variaciones del clima reducen la productividad y la calidad de los cultivos, además, los precios de los alimentos serán cada vez más altos a medida que la temperatura promedio del planeta aumenta.

La pérdida de especies marinas, así como las terrestres también generarán un fuerte impacto en la alimentación de las personas.



Foto tomada de: RUSI, Impactos Relacionados con el Clima en la Seguridad Nacional en México y Centroamérica.



Foto tomada de: UNFCC, Impacts, Vulnerabilities and Adaptation in Developing Countries.

Adicionalmente, habrán muchas personas que han perdidos sus hogares y que no pueden regresar a sus tierras debido a los fenómenos climáticos extremos, como inundaciones, sequías, elevación del nivel del mar. Todo esto generará muchos conflictos sociales, ya que estas personas se convertirán en refugiados climáticos, y no serán pocos, al 2050 se calcula que serán alrededor de 200 millones de personas las desplazadas por efectos del cambio climático.

El acceso al agua será mucho más difícil, sobre todo para la gente campesina, sin contar con los niveles de contaminación de las fuentes de agua dulce. Y ya que hablamos de la contaminación, se estima que para el año 2050 entre las principales causas de muerte se encuentren las enfermedades respiratorias debido a la contaminación del aire. Esto especialmente en las ciudades y países industrializados.

Gran parte de nuestra selva amazónica muy probablemente se convierta en una sabana, como aquellas del África; y obviamente muchos de los beneficios que nos dan los bosques habrán desaparecido.

¿Ya pensaste en la edad que tendrás en el año 2050?, o en ¿La edad que tendrán tus hijos para ese año? Las cosas no tienen por qué ser así de feas, basta con que nos involucremos seriamente en la lucha contra el cambio climático. Que cambiemos nuestros hábitos de consumo y que presionemos a las personas que están en el poder, a aquellas que toman decisiones, para que formulen propuestas y políticas que nos permitan frenar el calentamiento global y reducir los potenciales impactos del cambio climático, así la visión de nuestras vidas para el año 2050 será mejor.



Foto tomada de: UNFCC, Impacts, Vulnerabilities and Adaptation in Developing Countries.



Foto tomada de: La Agencia de Noticias para la Difusión de la Ciencia y la Tecnología

Ahora cuéntanos, ¿crees que es importante que los jóvenes luchen contra el cambio climático?

Escríbenos a: [coalicionjuvenilporlosbosques@gmail.com](mailto:coalicionjuvenilporlosbosques@gmail.com), cuéntanos tus razones por las cuales los y las jóvenes deben involucrarse en la lucha contra el cambio climático y proteger nuestros bosques, adjunta tus datos personales, y si gustas una foto.

